

Les types de paysages agricoles de Suisse

Erich Szerencsits, Beatrice Schüpbach, Hans Conradin, Andreas Grünig et Thomas Walter
Station de recherche Agroscope Reckenholz-Tänikon ART, CH-8046 Zürich, E-mail: erich.szerencsits@art.admin.ch



Fig. 1: Paysage de plaines ou de bassins dominé par les grandes cultures du Jura tabulaire suisse et du Jura des Plateaux (exemple: entre Porrentruy et Bure).



Fig. 2: Chaîne de collines dominée par les pâturages et les forêts du Jura plissé (exemple: le Chasseral).

Lorsqu'il est question de l'avenir d'un paysage, on en arrive nécessairement aux questions suivantes: qu'est-ce qui est typique d'un paysage? Quels sont les critères qui le caractérisent? Que faire pour développer durablement le caractère d'un paysage? Les mesures peuvent-elles s'appliquer à d'autres paysages? Une typologie des paysages aide à trouver des réponses à ces questions. C'est un instrument qui permet de saisir le caractère des paysages et de formuler des objectifs. Il est ensuite possible de déduire des mesures et de concevoir des instruments pour développer durablement les paysages. Avec la typologie des paysages agricoles qu'elle a développée, la station de recherche Agroscope Reckenholz-Tänikon ART ouvre la voie à de nombreuses possibilités d'applications.

Sommaire	Page
Espace naturel diversifié	2
Les paysages agricoles	2
Pourquoi des types de paysages agricoles?	2
Bases de données – Analyse fondamentale	3
Méthodes	3
Types de paysages agricoles online	4
Poster	Verso



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Département fédéral de
l'économie DFE

Station de recherche
Agroscope Reckenholz-Tänikon ART

La Suisse: un espace naturel diversifié

L'espace naturel de la Suisse est très diversifié. Entre le Jura, le Plateau et les Alpes, la Suisse présente de nombreux extrêmes. Sur les doux vallons de flysch se découpe le relief abrupt des massifs calcaires. A côté, le granit et le gneiss se dressent pour former les Alpes centrales. Les fortes précipitations du bassin au nord des Alpes et du sud des Alpes contrastent avec le manque d'eau qui caractérise les vallées du cœur des Alpes. Au Tessin, on passe presque sans contraste du climat chaud des collines et des plaines aux paysages des glaciers de haute montagne. Les crêtes rocailleuses de la chaîne du Jura sont suivies par les douces vagues des plaines jurassiennes. Les plaines alluviales du Plateau suisse sont entourées par un paysage de collines issu de la période glaciaire. Des montagnes molassiques profondément ridées émergent de petits torrents. Tous ces extrêmes marquent le paysage et structurent l'exploitation par l'homme.

Les paysages agricoles de Suisse

L'homme marque le paysage naturel de son empreinte et le transforme en paysage agricole. L'exploitation agricole et forestière qui dure depuis des milliers d'années façonne et entretient la majeure partie des paysages. De la récolte de la litière dans les zones hu-



Fig. 3: Paysage de collines au relief découpé dominé par les cultures fourragères (exemple: Amsoldingen et la chaîne du Stockhorn en arrière-plan).

mides aux pâturages et à la récolte du foin en zone de montagne, en passant par les grandes cultures et les herbages, l'homme a marqué la nature de son sceau.

Toutefois, l'exploitation a foncièrement changé au cours des dernières décennies et continuera à évoluer à l'avenir. L'ouverture des marchés agricoles modifie l'organisation économique de l'agriculture suisse et les changements structurels se répercutent dans le paysage.

Les conflits d'affectation se multiplient. Sur de larges zones du Plateau, mais aussi dans

les vallées des Alpes et du Jura, les zones urbaines et les infrastructures déterminent l'aspect du paysage. Elles influencent l'exploitation agricole, que ce soit par le démantèlement de la surface agricole utile, par la pression des zones de détente, ou par la montée du prix des terrains.

Une typologie des paysages n'a pas pour objectif de créer un nouvel inventaire des zones à protéger. Néanmoins, il est important que la typologie des paysages agricoles en Suisse prenne en compte les lacs et le reste des marais comme des éléments marquants, car l'agriculture joue un rôle capital dans la protection de la nature. C'est aussi le moyen d'identifier à temps les zones de conflits potentiels.

Pourquoi une typologie des paysages agricoles?

La carte répertorie les types de paysages agricoles de Suisse (voir au verso). Elle sera principalement utilisée comme support pour des investigations scientifiques. Les types de paysages doivent servir de référence pour les analyses agro-économiques, pour l'analyse des processus écologiques déterminants pour le paysage et pour l'étude de la perception des paysages. La carte doit également servir à formuler des objectifs pour la biodiversité et permettre d'appliquer les résultats d'études régionales à des zones plus étendues.



Fig. 4: Paysage dominé par les zones urbaines du Plateau (exemple: Zurich).



Fig. 5: Paysage des Alpes dominé par les zones urbaines (exemple: la plaine de la Linth et ses environs).

aussi bien à la problématique agricole qu'à la problématique écologique et paysagère. Une grande importance a été accordée à la délimitation d'espaces naturels homogènes, afin d'assurer une utilisation de la typologie à long terme. La typologie est affinée lorsque l'espace naturel se distingue de la mosaïque d'utilisation caractéristique.

La délimitation et la typisation des unités paysagères ont été réalisées de manière semi-automatique à l'aide d'un système d'information géographique (SIG). Les chercheurs ne sont intervenus que dans des cas exceptionnels pour reclasser certaines surfaces.

Dans certains cas, la délimitation permet de distinguer précisément les parcelles, dans d'autres, elle est difficile à comprendre au premier abord, notamment là où les types de paysages se fondent les uns dans les autres. Suivant la problématique, des adaptations sont donc parfois nécessaires. L'échelle 1:100 000 a été utilisée.

Bases de données – Analyse fondamentale

Les types de paysages agricoles de la Suisse constituent une synthèse des caractéristiques du paysage, établies dans le cadre d'une analyse fondamentale sur la typologie des paysages en Suisse réalisée par ART. L'analyse des paysages urbanisés a été effectuée par l'Office fédéral du développement territorial ARE.

L'analyse fondamentale a été réalisée par des collaborateurs de l'Office fédéral de la statistique OFS sur mandat de l'Office fédéral du développement territorial ARE et de l'Office fédéral de l'environnement OFEV. Nous renvoyons également à la synthèse de la typologie des paysages de Suisse établie par l'ARE et l'OFEV, dans laquelle les critères sont pondérés différemment. L'équipe du projet de la typologie des paysages de Suisse se compose des personnes suivantes:

- Reto Camenzind-Wildi, Direction de projet, Office fédéral du développement territorial ARE
- Marco Kellenberger, Office fédéral du développement territorial ARE
- Andreas Stalder, Office fédéral de l'environnement OFEV
- Pia Kläy, Office fédéral de l'environnement OFEV
- Andreas Finger, Office fédéral de la statistique OFS

Une description détaillée des méthodes et des résultats de l'analyse fondamentale est disponible sous www.agrarlandschaft.ch.

Méthodes

Les rapports partiels «espace naturel» et «exploitation» établis à partir de l'analyse fondamentale ont été fusionnés en pondérant les différents critères de façon à ce que les types de paysages obtenus s'appliquent



Fig. 6: Paysage des Alpes dominé par les zones humides et les lacs (exemple: le site marécageux de Rothenthurm).

Les types de paysages agricoles en Suisse, accessibles online également

Le site Internet www.agrarlandschaft.ch propose de nombreuses informations et données à télécharger.

Carte des types de paysages agricoles

Une version actualisée de la carte des types de paysages agricoles est disponible en différents formats.

Rapport de l'analyse fondamentale

Le rapport «Typologie des paysages de Suisse – Analyse fondamentale; description des critères structurels et des rapports partiels» comprend une description détaillée des méthodes de délimitation, des critères structurels et des synthèses partielles. Les données initiales utilisées y sont également présentées en détails.

Données géographiques et conditions d'utilisation

Les types de paysages agricoles et les résultats de l'analyse fondamentale sont disponibles sous forme de données géographiques.

Les données géographiques et la carte des types de paysages agricoles peuvent être imprimées et servir à d'autres analyses sous réserve de l'indication des sources suivantes: Szerencsits Erich, Schüpbach Beatrice, Conradin Hans, Grünig Andreas, Walter Thomas (2009) Les types de paysages agricoles en Suisse. Rapport ART n° 712 Agroscope Reckenholz-Tänikon ART, Zurich.

Le développement de la typologie se poursuivra dans le cadre de différents projets de recherche. Dans ce contexte, toute indication complémentaire ou correction sont les bienvenus.

Photos de types de paysages sélectionnés, Fig. 1–8: Erich Szerencsits, Agroscope ART.



Fig. 7: Paysage de molasse relevée dominé par les cultures fourragères en marge du Nord des Alpes (exemple: Schachen, Appenzell Rodhes-Intérieures).



Fig. 8: Paysage de collines et de montagnes cristallines au bord du sud des Alpes (exemple: Malcantone).

Impressum

Edition: Station de recherche Agroscope Reckenholz-Tänikon ART, Tänikon, CH-8356 Ettenhausen, Traduction Regula Wolz, ART

Les Rapports ART paraissent environ 20 fois par an. – Abonnement annuel: Fr. 60.–. Commandes d'abonnements et de numéros particuliers: ART, Bibliothèque, Tänikon, CH-8356 Ettenhausen, Tél. 052 368 31 31, Fax 052 365 11 90, doku@art.admin.ch, www.agroscope.ch

Les Rapports ART sont également disponibles en allemand (ART-Bericht). ISSN 1661-7576.

Les Rapports ART sont accessibles en version intégrale sur notre site Internet (www.agroscope.ch).